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Дождевальные машины 
и биогазовые установки: 
как сегодня работать с ППЖ?
После принятия закона о побочных 

продуктах  животноводства  (ППЖ)  аг
ропредприятия переходят на их приме
нение на собственных полях после пе
реработки. В хозяйствах ГАП «Ресурс», 
где основная продукция — мясо птицы, 
в основном работают с твердой фракцией 
птичьего помёта. В холдинге применяют 
метод компостирования на специализи
рованных площадках. Продукт размеща
ют в буртах, где под действием микроор
ганизмов происходит распад органиче
ских соединений и пастеризация. Готовое 
удобрение вносят на собственные близ
лежащие поля. Вывозить продукт даль
ше нецелесообразно, выгоднее покупать 
минеральные  удобрения,  отметил  ру
ководитель Департамента технического 
сопровождения ГАП «Ресурс» Дмитрий 
Трофимов.

—  Мы постоянно изучаем новые под
ходы к переработке продукта. Рассматри
вали технологии производства биогаза, 
ускоренного компостирования, терми
ческой сушки и гранулирования. Зада
ча наших специалистов — найти техно
логию,  которая  будет  давать  продукт, 
успешно  конкурирующий  с  минераль

ными  удобрениями.  Сегодня  есть  два 
драйвера  для  развития  рынка  ППЖ  — 
увеличение производства органической 
продукции и замена минеральных удоб
рений, — сказал Д. Трофимов.

Одной из наиболее продуманных тех
нологий для переработки птичьего по
мёта эксперт считает термическую суш-

ку и гранулирование в одной линии. Для 
этого используют газовые горелки, теп
лоноситель.  Воздух  осушается  до  15–
20 %, после этого продукт проходит гра
нуляцию. В результате он получается бо
лее компактным, его удобно перевозить 
и вносить на поля. Можно задействовать 
технику, используемую для разбрасыва
ния  минеральных  удобрений,  отметил 
спикер.

Технологию ускоренного компостирова-
ния применяют на Томской птицефаб
рике  «Сибагро».  Использование  пре
паратов привело к уменьшению срока 

компостирования до 28 дней. Это поз
воляет сократить площади для размеще
ния продукта при переработке, снизить 
его массу и гарантированно получать ка
чественное удобрение, подчеркнул ди
ректор Департамента производственно
го контроля компании «Сибагро» Анд
рей Андрианов.

Для внесения на поля жидкой фрак
ции навоза — побочного продукта сви
нокомплексов и молочных ферм — ос
новной  технологией  остается  приме
нение шланговых систем. Ведущий ин
женертехнолог машиностроительного 
завода «Поток» Ирина Щеглова отме
тила, что использование этого оборудо
вания обходится дешевле, чем исполь
зование  мобильного  транспорта.  При 
внесении на поля 200 м3 удобрения та
ким способом только разница в затратах 

на горючее и амортизацию будет равна 
стоимости шланговой системы. Хотя у 
нее есть и недостатки. Внесение удоб
рений на пашню таким способом вы
держивают не все многолетние травы. 
Например, люцерна может быть повре
ждена.

Эксперт  отметила,  что  недавно 
«Агентство по технологическому разви
тию» написало письмо, в котором пред
ложило использовать для внесения жид
кой фракции навоза дождевальные ма-
шины. Однако постройка оросительных 
систем на тех площадях, которые необ
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ходимы для внесения получаемых сель
хозпроизводителями ППЖ, будет нере
ально дорогой. К тому же дождевальные 
машины забирают неперемешанный на
воз, что приведет к накоплению осадка в 
лагунах. Таким образом, использование 
дождевальных машин не может быть аль
тернативой применению шланговых си
стем, заключила И. Щеглова.

А.  Андрианов  добавил,  что  внесе
ние удобрений на поля с помощью дож
девальных  машин  вызовет  многократ
ное усиление неприятного запаха и мо
жет стать причиной жалоб от населения. 
В «Сибагро» жидкую фракцию свиного 
навоза, получаемого на свинокомплек
сах, вносят на поля предприятий с по
мощью шланговых систем. Перед этим 
продукт  выдерживают  в  лагунах.  Рас
считывают  норму  внесения,  исходя  из 

потребностей  выращиваемой  культу
ры и планируемого урожая. Удобрения 
вносят с помощью внутрипочвенных ин-
жекторов. Визуально они напоминают 
плуг с трубкой на конце, через которую 
продукт вводится в почву на глубину до 
30 см. После этого проводят боронование 
и заделку, чтобы избежать испарения.

Для борьбы с осадком в лагунах, осо
бенно при отсутствии сепарации, мож
но применять разжижающие препараты, 
а также аэраторы, которые разбивают и 
перемешивают содержимое. Это порой 
занимает две недели, отметил эксперт.

—  Для  нас  остро  стоит  проблема 
борьбы с неприятным запахом, поэтому 
мы перешли на внутрипочвенное внесе
ние органических удобрений. К предло
жению «Агентства по технологическому 
развитию» по применению дождеваль
ных машин отношусь скептически. При 
поверхностном поливе запах многократ
но усилится, — сказал А. Андрианов.

Сейчас в «Сибагро» детально прораба
тывают вопрос о строительстве биогазо
вой установки. Для этого заключен дого
вор с АО «Русатом Сервис».

Представитель компании «Биоком
плекс»  обратил  внимание  на  то,  что 
сельхозпроизводители, даже используя 
шланговую  систему  внесения  удобре

ний,  могут  разработать  проект  по  мо
дернизации и включить в него покупку 
недорогой дождевальной машины, что
бы получить субсидию на мероприятия 
по развитию мелиорации полей. Возврат 
вложенных средств составляет до 48 %. 
Это позволит решить проблему в два ра
за дешевле.

Нехватка площадей  
и передача продукта юрлицам:  
что сдерживает  
развитие рынка ППЖ
Одна из основных проблем при рабо

те сельхозпроизводителей с ППЖ — не
хватка площадей для внесения всего объ
ема переработанного продукта, отмети
ли спикеры. Имеющиеся технологии не 
позволяют  использовать  полученные 
удобрения  на  далеких  расстояниях  от 

ферм. По словам И. Щегловой, если у 
молочных хозяйств, где содержат круп
ный рогатый скот, земель, как правило, 
больше,  то  свинокомплексам,  исполь
зующим привозные корма, приходится 
особенно сложно.

А. Андрианов обратил внимание еще 
на одну проблему, которую влечет за со
бой  нехватка  площадей:  превышение 
нормы внесения питательных веществ в 
почву. По мнению спикера, сегодня со
держание в ней нитратов регламентиро
вано СанПиН на уровне 130 мг/кг. Это 
намного меньше, чем в западных стра
нах. Кроме того, со времен СССР Сан
ПиН  ограничивает  и  внесение  ППЖ 
в  почву.  Изучив  вопрос,  специалисты 
«Сиб агро» заключили, что применение 
ППЖ приводит к лавинообразному по
вышению уровня нитратов в почве в бли
жайшие двечетыре недели.

—  Это связано с активной биотранс
формацией  органических  соединений, 
содержащихся в помёте и навозе. В ре
зультате  можно  столкнуться  с  тем,  что 
даже  на  залежных  землях,  только  что 
введенных в оборот, содержание нитра
тов в почве будет превышать 200 мг/кг. 
При  проведении  контрольных  зондо
вых процедур возможны очень крупные 
штрафы, — сказал эксперт.

А. Андрианов добавил, что в компа
нии стремятся увеличить радиус внесе
ния жидких удобрений до 12 км от ла
гун, но это требует установки трехчеты
рех дизельных насосных станций.

И.  Щеглова  обратила  внимание  на 
то, что в новом законе о ППЖ оставле
на старая норма по величине санитар
ной  зоны  вокруг  жилого  сектора.  Она 
составляет 300 м. Цифра была взята из 
СанПиН 2021 г. и относилась к вопро
су о наземном внесении в почву агрохи
микатов. При внутрипочвенном внесе
нии удобрений запах значительно сла
бее,  поэтому  санитарную  зону  можно 
было бы сократить до 150 м. Это необхо
димо учесть при доработке законодатель
ства, считает спикер.

Еще один резерв для расширения ис
пользования переработанных ППЖ — их 
реализация другим сельхозпроизводите
лям. Она осложняется тем, что в законе 
предусмотрена  передача  ППЖ  только 
юридическим лицам.

—  Чтобы  не  быть  оштрафованным, 
необходимо не допустить перевода ППЖ 
в категорию отходов. Использование раз
решено только сельхозорганизациям, то 
есть если ваше предприятие решило опре
деленный объем переработанных ППЖ 
продать, надо убедиться, что покупатель 
относится к сельхозпроизводителям. Не
обходимо проверить основные коды де
ятельности. Объем выручки от реализа
ции сельхозпродукции должен превышать 
75 %. Только тогда вы можете продавать 
полученные ППЖ, — подчеркнул гене
ральный директор юридической компа
нии «Тюрин и партнеры» Сергей Тюрин.

По словам И. Щегловой, эта пробле
ма иногда становится актуальной и для 
крупных холдингов, объединяющих мно
жество юридических лиц. Одно из них 
производит ППЖ, а другое использует. 
Случалось, что от компаний требовали 
регистрировать ППЖ как агрохимика
ты. С. Тюрин отметил, что для решения 
проблемы можно взять на вооружение 
опыт работы с группами компаний, ког
да необходимо взыскать деньги с одно
го из юридических лиц, на счет которого 
они были выведены.

С. Тюрин также подчеркнул, что при 
работе с ППЖ в наибольшем выигры
ше будут хозяйства, имеющие как расте
ниеводческий, так и животноводческий 
сектор. Вывода переработанных ППЖ за 
пределы хозяйства не будет. Так снижа
ются юридические риски штрафов и пре
тензий.          ЖР
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значительно слабее, поэтому санитарную зону можно  
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